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反腐败是最大的改革

通过反腐风暴，中纪委应该已经

成为最受欢迎、声望最高的部门。有

所作为、积极作为、顺应民意，必然会

受到欢迎。反腐败是最大的改革，最

高检、中组部，都应在“从严治官”中

有积极作为。@中青报曹林

只做平台就没有责任？

有媒体暗访电商假货链，发现各

平台假货奢侈品泛滥，中枪的有：京

东、聚美优品、走秀网等，而且还是知

假售假！任凭供应商用廉价的高仿

品充当打折奢侈品，所谓的“名品特

卖”俨然成了“假货特卖”，说好的“郑

重承诺，绝无假货”呢？不要以为只

做平台就没有责任。@新京报评论

清华“非升即走”制度
或是当下最不坏的选择

星报时评信箱：
xbxy2010@126.com

02
2014年7月29日 星期二

编辑王震 | 组版李静 | 校对陈文彪

“雷锋”扎堆一个班
是凑巧还是蹊跷？
□刘晶瑶

□李家林

XING BAO SHI PING
报时评

世SHI XIANG ZA TAN
相杂谈

清华大学引入竞争机制，规定在为期3年的合同期内，初级职务最多两个聘期，中级

职务最多3个聘期，如不能向上一级晋升则不予续聘。这个被简称为“就职9年未评职称

的老师必须离职”的制度遭部分学生请愿反对，认为这样的聘用制度不会真正选出好老

师。（7月28日《中国青年报》）
目前很多高校实施的“分级流动”、“末位淘汰”这类有着种种弊端的人事制度，却是

可能实施的选择中“最不坏的制度”。以清华大学为例，该校引入竞争机制的希望淘汰庸

者，其中“科研成果”是重要指标。对此，反对者说：“现在教师的评定可能没有办法真实

地反映出老师教学的好坏，课业上的成果可能可以通过几篇论文来反映，但是真正教学

上影响了多少学生，从长远上让学生受益了，这些是很难反映的。”

笔者非常赞同反对者这个说法，但问题是“教师对学生施加的长远有益影响”如何考

核？凭借口碑？须知，声誉本身无法具体量化，也就无法作为一个标准。学生打分？弊

端也很明显。现实中，有些老师对学生要求严格，学生不喜欢，给老师打分低。甚至有些

老师为了打分高，顺着学生，投其所好，不敢得罪学生。国人实在太聪明了，在任何制度、

标准中都可以找到取巧与造假的门路，你考核什么，我针对性地做什么，兵来将挡，神乎

其技、无缝接轨。

在现实情况下，凭借“在规定时间内学术成果不足以提高职称即解聘”肯定不是最好

的师资力量选拔制度，它存在着只认成果不认人、一刀切、太过机械化等诸多缺陷，但就

现阶段来看，相比其他评价机制，这却是“最不坏的”制度，也是最有效可行、相对最公平

的制度。它能在最大限度和最大范围内,构筑起一个相对客观的标准,从而保证最多数人

的机会平等。

非FEI CHANG DAO
常道

“就公众不堪承受的‘驾考难’而言，到底是什么造成考场供不应求？答案已经反复
指向政府大包大揽下的垄断。”

——公安部日前出台16项便民利民措施，其中一条是在驾驶人考试积压多的地方，

试行省内跨地市考试。由此，异地驾考能否破解“驾考难”备受关注。《新快报》一篇评论

指出，在对异地驾考寄予希望的同时，更要触及问题根源。

近日，有黑龙江省高考生的家长在网

上发帖，称黑龙江有328名考生因“品德突

出”获优先录取资格，其中鸡西市某中学一

个班级就有12人获得这一资格，可偌大的

齐齐哈尔市却没1人入选，质疑有黑幕。

鸡西市教育部门回应，不是加分是优先录

取，“这个班级整体学生素质较高。”

虽说无巧不成书，按照学生道德素质

分班，生生把一个年级的“活雷锋”都分进

了同一个班，也不是绝对的零概率事件。

但当高中生都埋头苦读，头悬梁锥刺股之

余，还能坚持扶摔倒的大妈，“品德突出”

的优秀，那似乎更应该把他们平均分配到

年级的每一个班里，让每一位“小雷锋”都

起到先进带动后进的作用，让他们都“扎

堆”在一起，似乎有点大材小用了。

加分录取也好，优先录取也好，名头

不同，实际效果却一样，那就是涉及高考

录取公平。当地教育部门的一纸回应，不

但没有平息民众心中的疑虑，反而加重了

人们感觉事有蹊跷的怀疑。如今，各地的

高招工作都接近尾声，许多大学的录取程

序已经完成，学生也凭借加分收到了心仪

学校的录取通知书，而那些没有得到加

分，而名落孙山的孩子和家长，自然也抱

着最后的一线希望在耐心等待。此刻，教

育部门对于加分疑云做出怎样的回应，体

现了其对高考制度的尊重，对本职工作的

负责，对高考加分中可能存在的舞弊行

为，是否坚持零容忍的态度。

格力一直主张：“品质是对消费者最好

的回报”。每年格力都组织一大批“品质见

证大使”飞赴珠海格力总部，深入格力生产

一线，参观格力制造空调的每一个工艺环

节，让他们亲眼目睹格力强大的研发技术

和严谨的工艺流程。

在珠海格力的生产线上，一群特殊的客

人正一边专注于格力空调的每一道组装工

序，一边频频点头。听说他们就是格力品质

见证大使，笔者急忙趋上前想探个究竟。

“你们是从哪里来的？”

“安徽！”

“你们是格力品质见证大使？”

“对，我们是作为一个消费者来见证格

力空调品质的！”

“看了格力空调，有什么看法？”

“好空调，格力造！”声音铿锵有力，“我

们从备料组到总装线，每个工艺流程都看

了，真的很感动，零部件百分百全检才放上

生产线，在组装过程中也要求严格，只要有

一个工艺不合格，整条生产线就会马上停

下来整顿。”

这位“大使”刚说完，另一位“大使”马

上补充道：“格力电器虽然是劳动密集型的

企业，但公司的现场管理做得非常好，我们

去格力的所有配套分厂看了，都一个样，员

工素质也很高，个个彬彬有礼。我想只有

高标准的管理、高素质的员工才能造出这

么好的产品来。”

消费者认可的产品才是好产品

故事一：安徽苏玉辉，1995年开始使用

格力空调，到现在已经19个年头，自己家的

姑娘也已经19岁了，但家里的空调一直都

没有出现过任何问题。在19年期间，她搬

了三次家，空调也搬了三次，但每次搬机、

装机后都可以正常运转。在最近一次搬家

的时候，苏大姐想换一台新空调，但女儿不

同意：“这台空调在我家住了十几年了，是

我们家的一分子了，我们不要把她‘赶’出

家吧？”

故事二：海南李定局是做船运的，经常

往返于广东与海南之间，他们公司船上的空

调全部是格力空调，总共有430多套，大部

分都是1994年安装的。从使用的情况看，

格力空调很少有维修的现象，20年过去了，

其它的航运公司换了多批空调，但他们没有

换过一次。李定局在大学的时候是学制冷

的，对格力空调坚持走专业化道路十分认

可：“一个企业能把所有的鸡蛋都放进一个

篮子里，这本身就需要一种勇气，值得我们

尊敬！我到格力电器参观后，对格力的实力

有了进一步的了解，加上格力空调的6年免

费包修，我们对格力空调很放心。”

产品真正的价值：高品质

笔者从各种渠道了解到，无论是消费

者还是媒体都一致认为：格力开展“品质见

证大使”活动有着重要的现实意义，对于正

确引导消费、规范市场行为起到了积极的

作用。他们期待格力能开展更多的类似活

动，逐步建立公平、有序、完善的竞争平台，

帮助消费者走出“虚假概念炒作”、“不公正

评比”等欺瞒消费者的广告宣传陷阱，了解

产品真正的价值——高品质。

温馨提示：格力空调虽好，可不要贪凉
哦。格力提醒您，夏季吹空调要勤开窗通
风，保持室内空气质量良好。

格力空调冠军品质是怎么炼成的？（六）

消费者认可才是真品质


